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С геном мраморности

У всех на слуху
13 февраля – Всемирный 
день радио.

Это довольно молодой 
праздник. Он ведет свою исто-
рию с 2012 года.

А еще один свой профес-
сиональный праздник работники радио будут 
отмечать 7 мая (День рождения радио). Именно 
в этот день в 1895 году на заседании Русского 
физико-химического общества российский фи-
зик Александр Попов выступил с докладом и 
демонстрацией созданного им первого в мире 
радиоприемника, осуществив первый сеанс 
радиосвязи.

История алтайского радио началась в истори-
ческом здании Барнаула, бывшей аптеке Крюгера 
на улице Пушкина. В 1937 году в городе было всего 
3,5 тысячи радиоточек. В послевоенный период 
и во время целинной эпопеи радиовещание на 
Алтае получило особенно широкое развитие.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
По 75 тысяч 

к 75-летию Победы
Президент РФ Владимир Путин 7 февраля подписал указ 

о единовременных выплатах ветеранам Великой Отече-
ственной войны и труженикам тыла. Выплаты размером 
75 тысяч рублей в апреле-мае 2020 года получат граждане, 
которые проживают в России и республиках Прибалтики.

В список получателей входят несовершеннолетние узники 
концлагерей, гетто и мест принудительного содержания, ко-
торые были созданы фашистами и их союзниками в период 
ВОВ; инвалиды и ветераны Великой Отечественной войны; 
вдовы (вдовцы) военнослужащих, которые погибли в период 
войны с Финляндией, Великой Отечественной войны, войны 
с Японией; вдовы (вдовцы) умерших инвалидов и ветеранов.

Как сообщает пресс-служба регионального правитель-
ства, выплату в размере 50 тысяч рублей получат труже-
ники тыла, проработавшие в годы войны не менее шести 
месяцев.

Элина ГОРДЕЕВА

Спорт и здоровье
В Барнауле определены площадки, где построят новые 

физкультурно-оздоровительные комплексы (ФОК).
Один из них появится на стадионе «Лабиринт» на ул. Юрина, 

197. Второй возведут на ул. Сиреневой, где сейчас пустырь. 
Рядом обустроят зеленую зону. В этом году на этой улице 
также построят дорогу от ул. Взлетной до ул. Балтийской, в 
следующем – завершат участок от ул. Балтийской до проезда 
Северного Власихинского.

«В квартале 2009 предусмотрено строительство 13 жилых 
домов, детского сада, школы и спортивного комплекса», – 
сообщил замглавы администрации города Сергей Дёмин.

В целом до 2025 года в краевой столице должны построить 
три спортивных комплекса. Ввод в эксплуатацию первых 
двух запланировано на 2023 год. На каждый объект направят 
порядка 140 млн руб.

Алена ИВАНОВА

Надежды 
на земского учителя

Более 550 учителей из разных регионов России готовы 
переехать в алтайские села. Они претендуют на вакант-
ные места в школах по программе «Земский учитель» и 
единовременную компенсационную выплату в размере 
1 млн руб.

Наиболее востребованы учителя иностранных языков, ма-
тематики, русского языка и литературы, начальных классов. 
Вакансии размещены на всероссийском информационном 
портале «Земский учитель».

В Алтайском институте развития образования им. А.М. 
Топорова начался прием документов претендентов. Он прод-
лится до 15 апреля. Обязательным условием для участников 
программы является дальнейшая работа в школе не менее 
пяти лет с учетом нагрузки не менее 18 часов.

Всего компенсационные выплаты сможет получить 
44 педагога.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер восточный 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с. 
В утренние часы местами 
изморозь, туман. На дорогах 
сильная  гололедица.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 2-7 м/с, 
днем местами порывы 
до 12 м/с. В утренние часы 
местами изморозь, туман.

13 февраля

14 февраля
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Прирост производства за прошлый год в ре-
гионе продемонстрировали фермерский сектор 
и крупные птицефабрики края. Здесь получено 
на 40 млн яиц больше, чем годом ранее. Сре-
ди лидеров – птицефабрика «Комсомольская» 
Павловского района, «Енисейская» Бийского 
района и «Молодежная» Первомайского района.
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  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Второе дыхание 
сельской медицины

45 процентов рациона герефордов составляет зерно кукурузы.

Руководитель племхозяйства Валерий Абронов.

Светлана Волокитина – бригадир отделения по откорму молодняка.

Племенные хозяйства края в прошлом году перевы-
полнили план по продаже с ельскохозяйственных 
животных более чем на треть, заработав около 
415 миллионов рублей. Среди племенных хозяйств 
мясного направления первенство держит КФХ «На-
ука». Хозяйство Егорьевского района реализовало 
250 голов герефордской породы.В  

В начале года крестьян-
ско-фермерское хозяйство 
«Наука» снова продемонстри-
ровало высокие показатели по 
продаже племенного скота мяс-
ного направления. В январе во-
семь герефордов отправились 
в Республику Алтай. В скором 
времени 150 нетелей увезут в 
Казахстан.

Чтобы племенной скот ока-
зался востребован за грани-

цей, нужно приложить немало 
усилий. У «Науки» нет проблем 
с поставками, поскольку все 
животные обладают высокими 
генетическими показателями 
и соответствуют необходимым 
стандартам племенной поро-
ды. На сегодня хозяйство реа-
лизует молодняк только клас-
са элита-рекорд – это самый 
высокий показатель качества.

«Наука» – одно из крупных 
предприятий Сибири по раз-
ведению скота герефордской 
породы. Маточное поголовье 

– 1000 животных. Основное 
стадо сформировано из особей, 
завезенных из Финляндии и 
Канады.

С нача ла п р е д п ри я т ие 
специализировалось на рас-
тениеводстве и получило ста-
тус элитно -семеноводческого 
хозяйства благодаря производ-
ству элитных семян пшеницы 
и подсолнечника. Сегодня в 
КФХ «Наука» 10 тыс. га посев-
ных площадей, на которых вы-
ращивается пшеница, подсо-
лнечник, рапс, лен, чечевица, 
гречиха, а также многолетние 
травы на корм, кукуруза на 
силос и зерно. Со временем в 
КФХ стали разводить крупный 
рогатый скот мясного направ-
ления. В 2003 году в хозяйство 
были завезены первые 16 ге-
рефордов.

В 2009 году КФХ «Наука» 
получило статус племенного 

репродуктора, а в 2014 году – 
племенного завода.Н  

Глава хозяйства Валерий 
Абронов рассказал корреспон-
дентам «Алтайской правды» о 
том, как добиться высоких по-
казателей на практике.

Сначала, по словам главы хо-
зяйства, пришлось поездить за 
границу, изучить вопросы со-
держания и кормления живот-
ных, закупить элитный племен-
ной скот, а потом адаптировать 
его к условиям Сибири. Сейчас 
Валерий Абронов по праву счи-
тается экспертом в этом деле, 
который может аргументиро-
ванно поспорить о специфике 
выращивания племенного ско-
та с западными специалистами.

(Окончание на 2 стр.)

Алейская ЦРБ получила новое 
медицинское оборудование по 
национальному проекту. Видео-
лапароскопическая стойка, ап-
параты УЗИ, ИВЛ и наркозные, 
функциональные кровати – все 
это позволило шагнуть больнице 
на новый уровень и заработать в 
качестве межрайонного центра.Р   

Мария Авдеева – жительница Шипу-
новского района. Обратиться за меди-
цинской помощью ей порекомендовал 
лечащий врач районной больницы. Дело 
в том, что необходимую ей операцию в 
Алейске могут провести эндоскопическим 
методом – через проколы. Шипуновские 
врачи пока могут предложить только по-
лостную операцию. Мы встретились с 
женщиной на третий день после хирур-
гического вмешательства. Она улыбается 
и благодарит медиков – и тех, кто помог, 
и тех, кто подсказал, как правильно.

– Я довольна. Все хирурги добрые и ла-
сковые, жалеют пациентов, как детей. 
Медсестры ухаживают, расспрашивают. 
Я первый раз в этой больнице. Очень рада, 
что попала сюда, – говорит она.

С начала года таких пациентов, как 
Мария Константиновна (жителей других 
районов), пролечено шесть. За 2018 год 
доля межрайонных пациентов по всем 
профилям составляла 3,4 процента. В про-

шлом году – уже 17. Пока не много, призна-
ет главврач, но со временем планируется 
увеличить этот показатель. Задача любого 
межрайонного медицинского центра – 
взять на себя основную нагрузку. Таким 
образом врачи собираются разгрузить 
краевые учреждения, ведь основные виды 
помощи специалисты могут оказывать 
на втором уровне, а краевые должны за-
ниматься самыми сложными случаями.

– Даже до отсутствия эндоскопиче-
ской стойки за прошлый год мы сделали 
больше операций, чем их проводилось в 
прошлые годы, то есть начали активно за-
бирать на себя плановых пациентов, в том 
числе межрайонных. Поездка в Барнаул 

сопряжена с временными и финансовыми 
затратами для людей. А здесь, недалеко 
от дома, они смогут получить такую же 
помощь, – говорит главный врач Алейской 
ЦРБ Александр Берестенников. 

Чтобы новая схема заработала, главврач 
вместе с завотделениями посетил все 
больницы, относящиеся к Алейскому 
медико-географическому округу, и ра-
зобрал с коллегами порядок направле-
ний. Пациентам несколько раз ездить в 
межрайонный центр не нужно, все фор-
мальности решают специалисты лечебных 
учреждений.

(Окончание на 3 стр.)

Идет операция.



2 ДЕЛОВАЯ СРЕДА  ОТКРЫТОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО .
Куда пойдут наши миллиарды

Победа в конкурсе «Лучший 
сотрудник», который про-
водился среди специалистов 
Алтайского фонда микро-
займов (АФМ), досталась 
Наталье Москаленко.Н  

Восемь лет назад в Камне-на-Оби 
открылся филиал Алтайского фон-
да микрозаймов. С тех пор Наталья 
Москаленко там и работает. Других 
сотрудников в филиале нет, краевое 
руководство и комиссия, которая 
принимает окончательное решение 
о выдаче займа, находятся в Барнауле. 
До работы в фонде Наталья трудилась 
бухгалтером в одном из банков и в 
основном имела дело с документами. 
В АФМ же, напротив, задача специа-
листа состоит в том, чтобы привлечь 
клиента, проверить его финансовое 
состояние, помочь подготовить до-
кументы на выдачу займа. От того, 
насколько компетентно это будет сде-
лано, зависит, обратится ли клиент 
снова в фонд.

Со временем Наталья полюбила 
свою новую работу, особенно ей 
нравится общаться с клиентами, 

выезжать к ним на предприятие, 
наблюдать, как развивается с помо-
щью поддержки фонда малый бизнес. 
В общем, в банк снова заниматься 
бухучетом ее теперь калачом не за-
манишь.

– В филиале я сама себе хозяйка, от 
того, как поработаю, зависит, сколь-
ко займов будет одобрено и выдано, а 
если потребуется помощь, всегда могу 
позвонить и проконсультироваться с 
краевым экспертом. И коллектив у нас 
очень хороший, мы с удовольствием 
собираемся вместе из всех филиалов 
на стажировки и праздники. Чувству-
ется поддержка руководства, любые 
проблемы можем решить сообща, – 
говорит Наталья.

А вот финансовую школу, которую 
она прошла в банке, вспоминает с бла-
годарностью, это не раз пригодилось и 
на новой должности. Работа по первой 
специальности научила дисциплине 
и упорству в достижении цели, и это 
принесло свои плоды. Успехи специ-
алиста очевидны.

В первый год работы она выдала 
девять займов, а в прошлом году 
уже 31 на сумму 46,5 миллиона 
рублей. Это лучший показатель 
среди десяти филиалов края за 
прошлый год. В 2019 году на юби-

лее АФМ ее тоже отметили как 
лучшего сотрудника.П

Всего с 2012 года Наталья Моска-
ленко выдала 325 займов на общую 
сумму 275,9 миллиона рублей.

Представительство в Камне-на-
Оби обслуживает близлежащие 
районы. Самые активные из них 
– Каменский, Крутихинский и Пан-
крушихинский. В основном в фили-
ал фонда обращаются руководители 
КФХ, поскольку в Каменском райо-
не, как и в крае, более всего развито 
сельское хозяйство. Сельхозпроиз-
водителям необходимы займы на 
пополнение оборотных средств. 
Весной они покупают гербициды, 
запчасти, ГСМ. После уборки урожая 
возвращают средства фонду.

Не так интенсивно, как сельское 
хозяйство, в Камне развивается про-
изводство, но все же предпринима-
тели из этой сферы заинтересованы 
в поддержке фонда. ООО «Родник» 
выпускает соки, майонез, томатную 
пасту. Услугами каменского фили-
ала АФМ компания пользовалась 
дважды: первый раз брала заем на 
пополнение оборотных средств, вто-
рой – на приобретение оборудования 
по производству соков.

Популярность фонда объясняется 
лояльным отношением к заемщи-
кам и небольшими процентами. По 
словам Натальи Москаленко, отказ 
в решении по заявке предприни-
мателя – это редкость. Не выдадут 
ему требуемую сумму только в том 
случае, если у потенциального заем-
щика негативная кредитная история 
или судимость. В среднем заявка 
рассматривается от 7 до 10 дней, 
скорость рассмотрения зависит от 
того, насколько быстро предпри-
ниматель представит пакет доку-
ментов. Проценты по займу в фонде 
с каждым годом уменьшаются, а 
количество бизнесменов, которые 
умеют считать свои деньги, растет. 

Наталья Москаленко уверена, что 
для предпринимателей заем в АФМ 
– это хорошее подспорье, которое 
поможет развить бизнес.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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  ЛЮДИ ДЕЛА .
Будни финансиста

Программа местных инициатив в действии.

Планирование
Первоначальный бюджет 2019 года 

был запланирован в объеме 100,6 млрд 
руб. по доходам и 105,9 млрд руб. – по расходам. 
В течение года краевые власти дважды уточня-
ли параметры главного финансового документа. 
В итоге удалось суммарно прирастить посту-
пления на 4,5 млрд, расходы – на 9,4 млрд руб.

Увеличились расходы на заработную плату, 
на укрепление материально-технической базы 
учреждений, на финансовую помощь органам 
местного самоуправления, программу капи-
тальных вложений и ряд других.

Исполнение
Доходы краевого бюджета составили 

107,5 млрд руб., что на 5% больше, чем в 
2018 году, расходы – 107,7 млрд руб. (прирост 
к 2018 году 16%). Полученные в прошлом году 
дополнительные средства направлялись на 
реализацию социальных программ.

Консолидированный фонд оплаты труда 
составил 40 млрд руб. Это на 11% больше, чем 
в 2018 году. Темп роста оплаты труда бюджет-
ников в целом по краю за два последних года 
составил 28%. Это достаточно хороший резуль-
тат. Выше среднероссийских темпов.

В 2019 году на социальные выплаты направ-
лено более 22 млрд руб., что существенно боль-
ше, чем в предыдущем периоде. Средства пошли 
на поддержку тружеников тыла и ветеранов 
труда, получателям детских пособий, сельским 
специалистам и другим категориям граждан.

Развитие инфраструктуры
Основные затраты бюджета в этом на-

правлении сконцентрированы в краевой 
программе капитального строительства. Она 
исполнена почти на 9 млрд руб., что примерно 
на 2,4 млрд больше, чем в 2018 году. Программа 
включала в себя ремонт, строительство и рекон-
струкцию порядка 450 объектов образования, 
здравоохранения, спорта и социальной сферы.

Расходы дорожного фонда Алтайского края 
составили 12,2 млрд руб. (прирост к 2018 году 
около 26%).

За счет средств дорожного фонда Алтайского 
края реализуется национальный проект «Безо-
пасные и качественные автомобильные дороги», 
государственная программа «Развитие транс-
портной системы Алтайского края» и другие.

На поддержку муниципалитетов в про-
хождении отопительного сезона 2019 года, 
включая топливо, ремонт котельных и те-

плотрасс, водоснабжение, потрачено более 
1 млрд руб.

На реализацию мероприятий по благоу-
стройству в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда» муниципальным 
образованиям направлено более 700 млн руб.

Национальные проекты
В А лтайском крае реа лизуется 

12 нацпроектов по 52 направлениям. На 
их выполнение в 2019 году было выделено 
15,6 млрд руб.

Реальная экономика
Наиболее значимым в формирова-

нии валового регионального продукта 
является сельское хозяйство и связанная с 
ним перерабатывающая и пищевая промыш-
ленность. На поддержку этих отраслей из всех 
уровней бюджетов в 2019 году направлено 
3,4 млрд руб.

На программу «Устойчивое развитие сель-
ских территорий» из краевого бюджета было 
выделено 1,5 млрд руб. Эти деньги пошли на 
строительство жилья для сельских специали-
стов, на развитие коммунальной и дорожной 
инфраструктуры поселений и другие меропри-
ятия в сельской местности.

На стимулирование и развитие предпри-
нимательской деятельности направлено 
более 300 млн руб.

Трансферты муниципалитетам
Финансовая поддержка муниципаль-

ным образованиям осуществляется из 
краевого бюджета на системной основе. Ее 
объем в 2019 году составил 34,3 млрд руб., 
на 7 млрд больше предыдущего периода. 
Это деньги, передаваемые на места для 
реализации государственных и местных 
полномочий.

В прошлом году были внесены изменения 
в Бюджетный кодекс РФ, которые определили 
задачи по ускоренному доведению средств, 
в том числе на нацпроекты, до учреждений 
и органов местного самоуправления. Были 
приняты документы, которые позволили 
при формировании бюджета на 2020 год 
изначально закладывать денежные средства, 
чтобы органы местного самоуправления ви-
дели эти ассигнования, доводили лимиты, 
проводили конкурсные процедуры и имели 
возможность расходовать их в максимально 
сжатые сроки.

Зампред правительства, министр финансов Алтайского края Данил 
Ситников рассказывает о приоритетах региональной бюджетной 
политики.
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– Когда бываю на сельскохозяй-

ственных конференциях и слушаю 
западных специалистов, дающих 
советы по разведению племенного 
скота мясного направления, пони-
маю, что не все применимо к нашим 
условиям. Например, один из немец-
ких селекционеров рекомендовал 
разводить в Сибири быков породы 
лимузин. Их выращивают в течение 
трех лет беспривязным способом. 
Они должны просто копытить в 
течение этих лет, то есть сами до-
бывать себе корм. На мой взгляд, эта 
порода подойдет для европейского 
предгорья. А наше хозяйство нахо-
дится в засушливой колочной степи. 
Где зимой животным копытить, ког-
да вся растительность скрыта под 
снегом? У нас основная пора продук-
тивности животных – зима, когда на 
заготовленных кормах поднимаем 
привесы. Летом на пастбище таких 
результатов не добиться, – считает 
Валерий Абронов.

Второй пункт, по которому он 
не согласен с немецким специали-

стом, заключается в том, что коро-
вы-герефорды могут телиться при 
28 градусах мороза, поэтому не нужно 
создавать для них особые условия.

– Если из 100 возможных нужен 
выход 80 телят, то коровам можно 
телиться под навесами. Телята при 
этом могут отморозить себе уши, 
заболеть. Если нужно получить 
выход 95%, как это делаем мы, то 
халява не пройдет. У нас все живот-
ные находятся в теплых дворах. 
Имеются родильные отделения. 
Доярка каждый день наблюдает 
за малышами, – говорит Валерий 
Абронов. У   

Помимо генетики основные 
факторы, которые влияют на 
формирование герефордов класса 
элита-рекорд, – хорошее содержа-
ние и кормление. И этому в хозяй-
стве уделяют особое внимание.

КФХ «Наука» имеет фермы в селе 
Жерновцах и Сростах Егорьевского 
района. В Жерновцах содержится 
молодняк.

До шести месяцев телята нахо-
дятся с матерью, затем их переводят 
на другую базу. Почти с первых дней 
в пищу малышам вводят прикорм. 
Содержатся животные зимой при 
комфортной для них температуре 
минус 5–10 градусов на фермах с хо-
рошим проветриванием, во время 
потепления их выводят на улицу.

У подросших герефордов си-
лосно-сенажное кормление. 45 
процентов рациона составляет 
зерно кукурузы. Немаловажным 
фактором для нормального роста 
животного является теплое питье. 
На фермах обеспечен постоянный 
электрический подогрев воды.

Нормальный привес для живот-
ных в день – 1400 граммов. Через 
15–17 месяцев, когда бычок дости-
гает 6 центнеров, его продают.

У телок особый рацион, чтобы 
они выносили здоровое потомство, 
их не перекармливают, следят, что-
бы были стройными. Вымя тоже 
не должно быть большим. Теленок 
высасывает только 10 литров мо-
лока, если у коровы после отела 
будет больше, это грозит маститом.

Управляются с животноводче-
ским хозяйством 50 работников. 
Но специалистов не хватает.

– Надо бы ветврача найти, – за-
мечает руководитель хозяйства, – у 
меня их три в племхозяйстве. Один 
уже давно на пенсии, просится уйти, 
а заменить некем. Нужны зоотех-
ник, механизаторы, главный эконо-
мист и бухгалтер. К сожалению, пока 
таких специалистов у нас дефицит.

Успешное хозяйство невозможно 
без хорошей технической базы, и 
тут КФХ «Наука» есть чем гордиться. 
Техника в хозяйстве современных 
мировых брендов: первый в крае 
самоходный раздатчик кормов, само-
ходные жатки MacDon и Challenger, 
прицепные сенокосилки Krone и 
т. д. Каждый год технический парк 
обновляется.

Цель всех усилий – достичь ре-
зультатов в племенном хозяйстве, 
какие демонстрируют передовые 
западноевропейские фермы.

– Мы уже где-то с ними ря-
дом, – считает руководитель КФХ 
«Наука».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

С геном мраморности

Ставки снижены
Совет директоров Центробанка 7 февраля принял 

решение снизить ключевую ставку с 6,25 до 6% годовых.
Регулятор свое решение объясняет тем, что инфляция 

в стране замедляется, а ценовые ожидания предприятий 
в целом остаются стабильными. В этих условиях с учетом 
проводимой денежно-кредитной политики годовая ин-
фляция составит 3,5–4,0% по итогам 2020 года и останется 
примерно 4% в дальнейшем.

Принятые ЦБ решения об уменьшении ключевой став-
ки и доходности облигаций федерального займа создают 
условия для дальнейшего снижения депозитно-кредитных 
ставок, что поддержит рост корпоративного и ипотечного 
кредитования, считают в ЦБ.

Однако еще в конце января большинство банков стра-
ны подсуетилось, снизив ставки по вкладам, чтобы упре-
дить решение ЦБ. Другая причина ухудшения условий по 
вкладам – торможение потребительского кредитования и 
кредитования малого бизнеса, связанное с ужесточением 
регулирования. Именно эти сегменты кредитуются из от-
носительно дорогих депозитов физических лиц. Поэтому 
спрос банков на деньги населения снижается.

Готовят лидеров
Во втором квартале 2020 года в Алтайском крае нач-

нется обучение новых слушателей по программам «Ли-
деры производительности» и «Акселератор экспортного 
роста» в рамках нацпроекта «Производительность труда 
и поддержка занятости», предназначенного для крупных 
компаний.

Учебный процесс предусматривает проработку ключе-
вых направлений роста эффективности производства для 
конкретного предприятия – участника национального 
проекта, а также разработку плана по его реализации.

Программа «Акселератор экспортного роста» позволяет 
сформировать у бизнесменов практические навыки струк-
турирования экспортного проекта, минимизировать риски, 
снизить издержки экспортной деятельности, научиться 
пользоваться господдержкой.

Подать заявки на обучение могут предприятия – участники 
нацпроекта, обратившись в Минэкономразвития края по 
тел. (3852) 35-29-29 или электронной почте: innov@alregn.ru.

Опережающими темпами
Сельхозмашиностроение Алтайского края развивается 

опережающими темпами относительно промышленно-
сти региона.

По итогам 2019 года объем производства предприятий 
отрасли в Алтайском крае составил 111,5% к 2018 году, со-
здано дополнительно 104 новых рабочих места, освоен 
выпуск более 20 новых и модернизированных наименова-
ний техники, сообщают в региональном Минпромэнерго, 
объясняя это, в частности, господдержкой. Так, общий 
объем полученных за последние семь лет заводами «РЗЗ», 
«АНИТИМ», «АЗСМ», «Агроцентр» субсидий превысил 1,6 
млрд руб.

По данным Ассоциации «Росспецмаш», по итогам 
2019 года в Алтайском крае было изготовлено около половины 
от общероссийского производства плугов, более трети борон 
и агрегатов почвообрабатывающих комбинированных. 

Евгений ШУМИЛОВ

Сколько стоит зерно?

  ПАНОРАМА .

(Начало на 1 стр.)

Данил Ситников: 
– Концентрация бюджетных средств 
в рамках национальных проектов 
– это эффективный инструмент 
трансферта финансовых ресурсов 
в социальную и иные сферы. 

“

Бюджет 2020 года 
Доходы составят 112,4 

млрд, расходы – 118,1 млрд 
руб.

В приоритетах бюд-
жета сохраняется разви-
тие социальной сферы, 

выполнение всех социальных 
обязательств перед жителями и 
региональных проектов, увели-
чение заработной платы в соот-
ветствии с майскими указами 
Президента РФ.

Предусмотрены до-
полнительные средства 

на поддержку малого бизнеса, 
в частности расходы на субси-
дирование части банковской 
процентной ставки увеличены 
с 75 до 200 млн руб.

Сохранены и проин-
дексированы социальные 
выплаты.

Выделены средства на 
проведение мероприятий, 

посвященных 75-летию Великой 
Победы, в объеме 75 млн руб.

Увеличено финанси-
рование программы под-

держки местных инициатив до 
250 млн руб. Стоимость одного 
проекта выросла с 700 тысяч до 
1 млн руб.

Подготовил
Евгений ШУМИЛОВ

Полностью интервью 
смотрите на сайте www.ap22.ru
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Директор АФМ Владислав Уваров поздравляет Наталью Москаленко.

Средние цены в декабре 2019 г.
на приобретенное переработчиками 
края зерно, руб. за тонну

Какое зерно сильнее
дорожало в 2019 г. к 2018 г.



М  – 
Это не уникальная схема ра-

боты лечебных учреждений в 
крае. В нашем регионе сегодня 
работает шесть межрайонных 
центров – в Бийске, Рубцовске, 
Камне-на-Оби, Заринске, Слав-
городе, Алейске. Приказ о соз-
дании центров существует с 
2015 года. Однако дело не только 
в документальных определени-
ях – необходимо было приучить 
пациентов к тому, что качествен-
ная помощь рядом. И это касается 
не только хирургических вмеша-
тельств.  К примеру, в Алейске 
межрайонные пациенты смогут 
пройти флюорографию,  маммо-
графию, УЗИ сердца (в том числе 
дети), ФГС, колоноскопию. Сюда 
же доставляются больные с ин-
сультами, инфарктами, травмами, 
часто минуя собственную ЦРБ. 
Причина банальна и грустна – в 
трех районах нет реаниматолога.

Такое положение обязывает 
межрайонные центры разви-
ваться. Специалисты в Алейске 
есть. Будут созданы и дополни-
тельные места.

– У нас имеется шесть коек 
реанимации. Был случай, когда 
в отделении одномоментно на-
ходились девять человек, при-
шлось в срочном порядке орга-
низовывать дополнительные 
места. После ремонта откроем 
десять оборудованных коек. 
А создав первичное сосудистое 
отделение, расширим реанима-
цию еще на три койки, – пояс-
няет Берестенников.

Но это не всё. Только за про-
шлый год Алейская ЦРБ полу-
чила оборудования на сумму 
48 млн. В этом году ожидается 
поступление аппаратуры на 60 
млн руб. Это видеогастроскоп, 
видеоколоноскоп, фиброброн-
хоскоп, компьютерный томо-
граф, новые лабораторные 
анализаторы. Ремонт и строи-
тельство новой рентгеновской 
операционной позволят выпол-
нять более сложные операции 
в травматологии.И  

Современное здравоохране-
ние не ругает, пожалуй, только 
ленивый. Броские заголовки 

типа «Медицина в коме» при-
вычны. Главный врач уверен, 
что только оснащением и 
внедрением новых методик 
ситуацию не исправить – не-
обходимо прежде всего тесное 
взаимодействие с самими па-
циентами. Другими словами 
– рассказывать нужно подробно 
и понятно, что происходит, как 
медики собираются лечить и 
что пациент обязан отвечать 
за собственное здоровье. Но 
где же специалистам взять 
время на длительные беседы? 
В Алейске решают эту ситуацию 
по-своему, в том числе через 
«Инстаграм».

– Мы отвечаем на конкретные 
вопросы пациентов, даем и про-
светительскую информацию. 
А то получает человек диа-
гноз – и первым делом лезет в 
Интернет, а там чего только не 
напишут, – говорит Александр 

Берестенников, – Обязательно 
всеми доступными способами 
рассказывать о необходимости 
своевременного обращения к 
врачу. Вчера только опериро-
вали пациента, который семь 
дней дома терпел боль, думал, 
пройдет. Не прошло. Хорошо, что 
благополучно все закончилось.

Таким образом, кстати, 
главврач узнает о проблемах 
непосредственно в лечебном 
учреждении. Недавно уда-
лось поменять порядки, что-
бы вторичные пациенты на 
контрольные приемы к узким 

специалистам попадали минуя 
терапевта.

Спрашиваем напоследок: 
возможно ли таким способом 
«помирить» врачей и пациен-
тов? Как сломать сложившиеся 
обоюдные стереотипы?

– Сейчас врачи и пациенты, по 
сути, оппоненты. Одни приходят 
с настроем «подловить», вторые 
ожидают жалоб на все подряд. 
Пока мы не вспомним про то, 
что мы соседи, родственники 
и друзья, ничего не получится, 
– заключает доктор.

Анна БОДАГОВА
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Второе дыхание 
сельской медицины
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  ПОСЛЕ СУДА .
Депутат АКЗС Андрей 
Волков, признанный 
виновным в расхище-
нии денег из системы 
ЖКХ в крупном размере,  
пытался убедить суд 
апелляционной инстан-
ции не отправлять его в 
колонию. Но безуспешно.Н  

К пяти годам колонии об-
щего режима суд Центрально-
го района Барнаула пригово-
рил депутата за расхищение 
и присвоение денег, которые 
предназначались на оплату 
коммунальных услуг. Дела-
лось это через УК «Прогресс 
Плюс», которую Волков уч-
редил. В итоге поставщики 
услуг не досчитались более 
41 миллиона рублей.

Все это продолжалось на 
протяжении нескольких лет 
– с 2012 по 2016 год. Один из 
представителей потерпевших 
– теплоснабжающей организа-
ции – рассказывал в суде о том, 
что был заключен договор с УК 
в марте 2014 года. Поставляли 
горячую воду и обеспечивали 
отопление для одного из до-
мов на проспекте Калинина в 
Барнауле. УК «Прогресс Плюс» 
с самого начала показала себя 
недобросовестным контраген-
том. В течение первых шести 
месяцев после заключения 
договора УК не перечислила 
поставщику услуг ни копейки, 
хотя услуги были оказаны в 
полном объеме.

Теплоснабжающая органи-
зация предъявила претензии 
как директору, так и учредите-
лю. Но и после этого получила 
лишь незначительную часть 
платежей. А партнер продол-
жил поступать так же, и долги 
копились. В 2017 году вообще 
прекратил перечислять день-
ги. После обращения в суд 
по исполнительным листам 
ресурсовику поступило еще 
немного средств. Но большая 
часть долга остается невзыс-
канной до сих пор.

Таким же образом ООО 
«Прогресс Плюс» поступало 
и с другими поставщиками. 
И перед ними долги также 
до сих пор не погашены. По-
лучить деньги за свои услу-
ги оказалось невозможным 
в порядке гражданского су-
допроизводства. И дошло до 
уголовного дела.

«Ч    »
Директор компании при-

зналась, что деньги, которые 
поступали за коммунальные 
услуги от жильцов, обслу-
живаемых ООО, шли совсем 
на другие нужды. Во время 
следствия она заключила 
досудебное соглашение о со-
трудничестве.

Женщина рассказала, что 
именно учредитель предло-
жил собирать на счетах УК 
платежи жильцов много-
квартирных домов. А потом 
перечислять не поставщикам 
услуг, а в подставные фирмы 
по различным надуманным 
основаниям. Затем они про-
сто обналичивались. Боль-
шую часть денег забирал 
учредитель, остальное шло 
на выплату неофициальной 

части зарплаты сотрудникам 
УК. Сама директор уверяла, 
что получала из этих денег не 
более 15 тысяч ежемесячно.

Дама занимала пост ди-
ректора, но все кадровые 
и исполнительские реше-
ния принимал сам Волков. 
По словам женщины, она 
прекрасно понимала, что, 
действуя по предложенной 
схеме, нарушает закон. Но 
стремилась к тому, чтобы 
учредитель был доволен и 
не уволил ее.

Для того чтобы наличные 
можно было снимать без за-
труднений, директор сделала 
дворнику и двум водителям 
УК предложения, от которых 
они не смогли отказаться. За 
небольшую плату согласились 
оформить ИП. Перечисленные 
на их счета деньги снимала 
директор УК…

Как правило, дама лично 
передавала Волкову день-
ги в конверте. Чаще всего в 
офисе УК, а также в кофейнях 
Барнаула, но иногда он мог 
подъехать и к ее дому. Тогда 
женщина выносила заранее 
приготовленный пакетик. 
Каждый раз в нем находилось 
от 70 до 300 тысяч рублей. В за-
висимости от суммы это могло 
быть один или два раза в ме-
сяц. Каким будет очередной 
взнос, учредитель определял 
сам. Сообщал в устной беседе.«Н     »

Волков полностью отри-
цал свою вину. Заявил, что 
деньги ресурсоснабжающих 
организаций не брал. С дирек-
тором УК «Прогресс Плюс» ни 
в какой преступный сговор 
не вступал. По его мнению, 
женщина его оговорила по 
неизвестной ему причине. 
Он в ее деятельность вообще 
не вникал. И деньги она, мол, 
похитила сама.

Ведь нигде документально 
не оформлено, что он брал ка-
кие-то суммы.

А что касается водителей и 
подсобного рабочего, оформ-
ленных как индивидуаль-
ные предприниматели, так 
и по поводу этого он не давал 
никаких распоряжений… 
И даже не подозревал о вы-
платах «черных» зарплат 
работникам УК. Ведь всегда 
настаивал на том, чтобы все 
было абсолютно прозрачно.

Но суд счел, что фигурант 
дела пытается выдать же-

лаемое за действительное. 
Нашлось много свидетелей, 
которые смогли рассказать, 
что на деле учредитель УК 
принимал в ее деятельности 
самое активное участие. Он не 
только проводил планерки, а 
еще и часто подолгу совещался 
с директором и бухгалтером. 
Давал жесткие указания, по 
поводу которых ему никто не 
смел возразить. Что касается 
финансов, то все это было на 
его постоянном контроле.И  

Судя по всему, Волков не 
был так уж уверен, что ему 
удастся оправдаться. Ведь 
пришел на оглашение при-
говора с сумкой, в теплых 
вещах. Видимо, все-таки был 
готов к тому, что его возьмут 
под стражу в зале суда. Что, 
собственно, и произошло… 
В жалобе на приговор он 
вновь настаивал на своей 
невиновности. Но во время 
заседания апелляционного 
суда просил не лишать его 
свободы, так как на воле он 
сможет быстрее погасить 
ущерб перед ресурсовиками.

Как сообщила «АП» проку-
рор отдела гособвинителей 
прокуратуры края Ирина 
Третьякова, директор ООО 
осуждена условно. Ущерб бо-
лее 41 миллиона рублей она 
и Волков должны погасить в 
солидарном порядке. Апелля-
ционный суд оставил приго-
вор в отношении депутата 
без изменений. Он вступил 
в законную силу.

Тамара ЛОГИНОВА

Новая эндоскопическая стойка позволяет оперировать щадящим методом.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных 
участков

Заказчик – Кенжибаева Гульнар Кубайдуллаевна, Алтайский край, 
Петропавловский район, с. Антоньевка, пер. Лагерный, д. 6-а. Када-
стровый инженер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский 
край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46-б, e-mail: 
ada51@mail.ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый 
номер исходного земельного участка 22:34:010701:1, установлено от-
носительно ориентира, расположенного: Алтайский край, Петропав-
ловский район, в административных границах Антоньевского сель-
совета, в границах участка с кадастровым номером 22:34:010701:1. 
Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные 
возражения следует по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46-б, тел. 8-961-984-9158, в тече-
ние тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер Курносов М.А. (659600, Алтайский край, 

Смоленский район, с. Смоленское, тел. 8-913-236-5044, квалифи-
кационный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл/адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru).

Заказчик кадастровых работ Ганов Александр Алексеевич (659441, 
Алтайский край, Целинный район, с. Марушка, ул. Советская, д. 23, 
кв. 2, тел. 8-909-505-1115).

Исходный земельный участок: Россия, Алтайский край, Целин-
ный район, на землях МО Марушинский сельсовет (земли ТОО «Май-
ское утро»), кадастровый номер 22:57:080301:82.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: 
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Советская, 
д. 102. Обоснованные возражения направлять по адресу кадастро-
вого инженера и в орган кадастрового учета в течение тридцати 
дней со дня опубликования извещения.

Извещение об уточнении проекта межевания от 01.02.2016
В извещении о согласовании проекта межевания земельного 

участка, опубликованном в районной газете «Ударник труда» № 6 
(9784) от 05.02.2016, вносятся следующие изменения: в связи с тем 
что земельный участок с кадастровым номером 22:07:180001:691 по-
ставлен на кадастровый учет и у собственников выделяемого зе-
мельного участка земельные доли не зарегистрированы в данном 
земельном участке, внести уточнения о том, что собственниками 
семи земельных долей выделяемого земельного участка с кадастро-
вым номером 22:07:180001:691 являются: Гуляев В.М., Баландин Е.Г., 
Митеску М.А., Тырин Л.И., Беренева (Жукова) А.С., Бондаренко Р.А.

1-комнатную квартиру на длительный 
срок в г. Краснодаре. Тел. 8-923-723-1711.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (74,2 кв. м) или меняю на 1-комн. 
квартиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.

3-комн. в 2-квартирном доме в с. Сурла-
пово Шипуновского района (подвесные 
потолки, двери, пластиковые окна, ме-
бель, можно под материнский капитал). 
Тел. 8-960-941-4118.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хоро-
шем состоянии, с/у совмещен, большое 
пластиковое окно, металлическая дверь, 
рядом остановка, магазины, срочно).  
Тел. 8-923-648-5708.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнау-
ла, 60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

Студию в г. Барнауле (центр, цена  
980 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

На ст. Озерки (35 кв. м, окна пласти-
ковые, металлическая дверь, холод-
ная, горячая вода, дешево, срочно).  
Тел. 8-960-955-9465.

Особняк в с. Краснощеково Красно-
щековского района (71/48/11, мет. сай-
динг, с/у, гор. вода, отопление печное/
электрическое, 2 гаража, баня, погреб, 
хозпостройки, скважина). Тел. 8-913-
369-1447.

В с. Павловск Павловского района 
(срочно, 3 комнаты, кухня,  санузел, 
вода, баня, сарай). Тел. 8-963-522-8101.

1/2 дома в с. Плоскосемино Ребри-
хинского района (101 кв. м, 3 комна-
ты, кухня, с/у, душ, гараж на 2 а/м, 
хозяйственные пост ройки, цена  
500 тыс. руб.). Тел. 8-983-082-5613.

На ст. Среднесибирская Тальмен-
ского района (деревянный, 40,5 кв. м,  
20 соток, газовое отопление, вода).  
Тел. 8-983-392-8520.

В с. Косиха. Тел. 8-923-644-4539.
В пригороде (баня, гараж, сад-огород, 

2 теплицы, емкость для воды, возмож-
на ипотека). Тел. 8-983-355-6897.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, 
кочегарка, с/у в доме, баня, летняя кух-
ня, гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сот-
ки). Тел. 8-923-655-8409.

В п. Южном (район подстанции, в  
ГСК-25, 3,5х7 м, погреб, смотровая яма, 
свет, бетонный пол, недорого, возможна 
рассрочка). Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный  в г. Барнауле, Сол-
нечная Поляна (смотровая яма, сухой, 
металлические стеллажи, охрана).  
Тел. 8-983-176-6358.

В сад-ве «Химик» (8,5 сотки, дом, хозпо-
стройки, посадки, подъезд для а/м, со-
сновый бор, в центре садоводства, вода, 
свет, печь в доме) или сдаю в аренду.  
Тел. 8-913-219-2338.

Участок под строительство жилого 
дома в с. Первомайском Бийского рай-
она (10 соток, собственность, рядом с 

Бийском, имеется э/э, водопровод, не-
дорого, торг). Тел. 8-905-987-4387.

В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, прива-
тизирован, домик, банька, вода, свет 
круглосуточно). Тел. 8 (3852) 63-62-59.

Земельный участок в Бобровке (11,8 сот-
ки, в собственности, по улице проходит 
газ, недалеко речка, недорого). Тел. 8-960-
939-6270.

«УАЗ-Патриот» (2012 г. в., пробег  
52 тыс. км, комплектация люкс, один 
хозяин, в отличном состоянии, недо-
рого). Тел. 8-963-509-6357.

«УАЗ-Фермер» (2012 г. в.). Тел. 8-929-
345-8324.

«Шевроле-Нива» (2012 г. в., пробег  
76 тыс. км,  цвет серебристый, торг уме-
стен). Тел. 8-983-173-4465.

Токарный станок 1К62. ДИП, сверлиль-
ный 2Л53, гильотину 6,3 мм, 12 мм, пресс 
63 т. Тел. 8-903-911-7751.

Шубу женскую (цигейковая, разм. 52-54, 
в отличном состоянии, недорого), сапо-
ги (женские д/с, разм. 40, в отличном со-
стоянии), шубу (мужская, овчина, разм. 
54). Тел. 8-909-500-5061.

Фабричный норковый берет (черный, 
разм. 56-58, 3000 руб.). Тел. 8-913-184-3385.

Пластинки: классика, оперы, пиани-
сты, скрипачи (в отличном состоянии). 
Тел. 8-963-530-8648.

Раковину с пьедесталом (новая, недо-
рого). Тел. 8-909-500-5061.

Качественный горный мед (урожай 
2019 года). Тел. 8-962-802-0810.

Трансформаторную будку КТПН-160-
10/0,4 (новая, без трансформатора, не-
дорого). Тел. 8-960-958-5566.

Телефонная трубка «Филипс» (заряд-
ное устройство, на домашний телефон).  
Тел. 8-913-184-3385.

Радиовещательный приемник «Барна-
ул» (от электросети, 10 программ, для 
дома или дачи). Тел. 8-913-184-3385.

Подписные издания (Толстой, Чехов, 
Лермонтов и др. художественная лите-
ратура). Тел. 8-913-184-3385.

Советский энциклопедический сло-
варь (1600 страниц, 200 руб.). Тел. 8-913-
184-3385.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота - мышело-
вов. Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодую кошеч-
ку-мышеловку (к туалету приучена, ти-
гровый окрас). Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят-мышело-
вов (темного окраса с зе леными глаза-
ми, мальчики, возраст 5 месяцев, приу-
чены к туалету). Тел. 8-962-803-2795.

Ищу работу в Барнауле: уберу снег, 
перекидаю уголь, услуги грузчика. 
Тел. 8-996-706-5409.

Ищу работу по уходу за тяжелым ле-
жачим больным (опыт работы, в стаци-
онаре, дома). Тел. 8-913-219-4906.

Приму в дар электроинструмент 
(можно не в рабочем состоянии).  
Тел. 49-59-62.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

 Утерянный диплом 22 НН 0000436, выданный ПУ № 44  
г. Новоалтайска в 2007 году на имя Матыцина Никиты Ан-
дреевича, считать недействительным.

 Утерянный аттестат, выданный Петровской средней школой 
Троицкого района Алтайского края в 1981 году на имя Андрю-
тиной Натальи Владимировны, считать недействительным.

И все-таки за колючку…

Накануне Дня науки председатель Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания 
Александр Романенко посетил флагман 
бийской науки ФНПЦ «Алтай», а также 
Институт проблем химико-энергети-
ческих технологий СО РАН, встретился с 
преподавателями и студентами техни-
ческого вуза.

Вместе с главой нау-
кограда Александром 
Студеникиным, пред-
седателем Думы Бийска 
Сергеем Ларейкиным 
Александр Романенко 
побывал в Бийском тех-
нологическом институте 
(БТИ), где ознакомился с 
научными разработка-
ми ученых. Ресурсный 
центр этого вуза являет-
ся уникальнейшей лабо-
раторией по отработке 
технологий газоочист-
ки, бурения внеземных 
объектов, созданию по-
лимерных материалов. 
Кроме того, председатель 
АКЗС также осмотрел ла-
бораторию промышлен-
ной биоинженерии и по-
общался со студентами.

– В Бийске кроме выс-
ших учебных заведений 
большое количество на-
учно-исследовательских 
учреждений, – отметил 
затем в общении с жур-
налистами Александр 
Романенко. – Примерно 
половина продукции, ко-
торая создается в этом 
городе, – плод взаимо-
действия науки и про-
изводства.

Пос ле за вершени я 
экскурсии спикер АКЗС 
с коллегами, а также ди-
ректором БТИ Максимом 
Ленских обсудили про-
блему закрепления моло-
дых ученых в наукограде 
и развитие националь-
ного проекта «Наука» в 
Бийске. Так, доктор тех-
нических наук заведую-
щий кафедрой методов 
и средств измерений и 
автоматизации БТИ Ан-
дрей Шалунов отметил 
большую востребован-
ность материальной под-
держки молодых ученых.

– В крае есть премии 
для молодых ученых, 
стипендии, но эта под-

держка достаточно точеч-
ная и не может решить 
системную проблему, 
– подчеркнул Андрей 
Шалунов. – Фактически 
получается, что новои-
спеченный кандидат 
наук или аспирант, ко-
торый работает в инсти-
туте, зарабатывает чуть 
выше минима льного 
размера оплаты труда. 
А ведь мы работаем в 
конкурентной среде, и 
возникает такая ситуа-
ция, что предприятия 
реального сектора эко-
номики просто забирают 
наших ученых.

По словам Андрея Ша-
лунова, поддержка в виде 
стипендии, каких-то вы-
плат могла бы задержать 
этот процесс.

В ходе круглого стола 
поднимались и другие 
проблемы, намечались 
пути их решения.

Завершилась рабочая 
поездка Александра Ро-
маненко посещением 
еще одного вуза нау-
кограда – А лтайского 
государственного гума-
нитарно-педагогическо-
го университета имени 
В.М. Шукшина. Здесь 
председатель АКЗС по-
сетил выставки «Шук-
шин – наш современ-
ник», «Трудоустройство, 
работа, карьера, успех», 
ознакомился с электрон-
ной информационно-об-
разовательной средой 
университета и принял 
участие в торжествен-
ном заседании ученого 
совета.

Рабочий визит в Бийск 
закончился вручением 
ю би ле й н ы х н а г ра д , 
приуроченных к 75-ле-
тию Победы в Великой 
Отечественной войне, 
ветеранам ВОВ.
Павел СИДОРЕНКО

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Решить системную 

проблему

(Начало на 1 стр.)
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Завреанимационным отделением Алексей Тимошенко.  
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Cтрашная арифметика
  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

В Бийске уже несколько косуль 
пострадали от нападения 
бродячих собак. Одно такое 
животное было атаковано 
стаей буквально неделю на-
зад – об этом писала «АП». 
Наш собкор решил проведать 
больную косулю и заодно уз-
нать причины, побуждающие 
животных бежать к насе-
ленным пунктам.

Стан-Бехтемир находится в 30 ки-
лометрах от Бийска. Дом егеря МУП 
«Охота» Бийского района Александра 
Чебыкина недалеко от въезда. Хозя-
ин встречает у калитки. Именно на 
его приусадебном участке проходит 
реабилитацию раненная бродячими 
собаками косуля.

– Страдают от бродячих стай в 
основном молодые особи, – расска-
зывает молодой егерь. – Большой 
снежный покров этому виной. Им 
сложно добывать еду, поэтому при-
ходится выходить к дорогам. А здесь 
их уже встречают бродячие собаки.

Во время нашей беседы раздается 
звонок мобильного телефона. Алек-
сандр включает трубку и вниматель-
но слушает.

– Да ты что?! – нахмурившись, 
восклицает он. – Ну ёшкин кот-то!

– Оказалось, еще одну косулю на 
ветеринарную станцию привезли, 
тоже собаки порвали. Придется за 
ней в город ехать, говорят, состояние 
тяжелое.

Молодая самочка вышла из леса в 
районе предприятия «Совавтобийск» 
в заречной части города. А здесь её 
уже поджидала стая собак, которые 
тут же накинулись на животное, не 
давая шанса убежать по глубокому 
снегу. Спасти косулю удалось про-
езжавшим мимо бийчанам, кото-
рые отбили её у разъяренной стаи 
и привезли в ветеринарку.

Прежде чем ехать за очередной 
пострадавшей, все-таки спешим про-
ведать уже находящуюся в Стан-Бех-

темире больную. Александр проводит 
нас во двор, где в соседях у косули 
две коровы и курицы с горластым 
петухом. Новосел содержится в за-
крытом вольере. К сожалению, пока 
даже не встает – сильно повреждена 
нога. Егерь заносит ведро с водой, 
легко поглаживая косулю, старается 
напоить, а та большими нежно-тем-
ными глазами настороженно смотрит 
на меня.

– Это она вас боится, ко мне-то 
уже привыкла, – улыбается Алек-
сандр. – Пою её, кормлю. Местный 
ветеринар приходит, осматривает 
и лечит. Посмотрю по состоянию 
и, как снег сойдет, подживет нога, 
выпущу в лес.

Еще немного любуемся косу-
лей. Так и хочется ее погладить, но 
опасаюсь напугать. Впрочем, пора 

спешить! В Бийске ждет еще одна 
пострадавшая...

Успели к самому завершению 
медицинской операции. Эта сам-
ка пострадала еще больше первой. 
Расстроенный замначальника бий-
ского ветеринарного управления 
Иван Мещеряков сокрушенно качает 
головой.

– Сильно травмировали эту ко-
сулю бесхозные собаки. Шею, спину, 
хвост порвали, повредили прямую 
кишку. Что смогли, сделали, подши-
ли, но прогнозы неутешительны, –
сообщил нам ветеринар. – Несколь-
ко дней покажут, выживет или нет. 
Могут развиться перитонит, другие 
осложнения.

В операционной бедняжка обез-
движена, под наркозом, стол и пол 
в пятнах крови. Сразу видно, что 

ей здорово досталось от собак. Не 
выдерживаю, глажу её. Шерстка 
мягкая-мягкая, будто бархат. Жал-
ко до слез...

– Ну, вот сейчас заберу, будет со-
седка у первой косули. Постараемся 
выходить. А на днях собираюсь в лес –
подкормить других косуль, – поде-

лился планами егерь Александр 
Чебыкин.

В это время из дверей ветстанции 
выскочила сотрудница: «Она отходит 
от лекарств! Мы её уже удержать не 
можем!»

Александр спешит на помощь.
А на следующий день пришла 

информация, что произошла еще 
одна трагедия – в густонаселенном 
микрорайоне Зеленый Клин другую 
косулю сбила машина. С переломами 
её забрали егеря.

В завершение материала напом-
ним, что в Алтайском крае продол-
жается акция «Спасем косулю!». По 
любым происшествиям с этими 
животными вы можете позвонить 
по номеру 102 либо 8 (3852) 63-66-40.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

  КРАТКО .

  ПУТЕШЕСТВИЯ .

Тройка русская мчит
В субботу, 29 февраля, на фестивале «Сибирская Масле-

ница» пройдут заезды русских троек, лошадей рабочих 
пород и рысаков. На ипподроме «Алтай» со всей Сибири 
соберутся наездники из разных регионов.

В Новотырышкино под Белокурихой будут разыграны 
приз губернатора и призы партнеров праздника. В программе 
десять номинаций, в том числе для лошадей рысистых пород, 
орловских рысаков, лошадей рабочих пород и русских троек. 
Выиграть можно от 50 тысяч до 300 тысяч рублей.

Организаторы обещают красивое зрелище, включая бега 
русских псовых борзых.

Угадала слово
Жительница Алтайского края приняла участие в те-

лешоу «Поле чудес» на Первом канале. Программа вышла 
в эфир 7 февраля.

Светлана Сафронова из Барнаула представилась педаго-
гом музыкального образования. Она обучает детей русским 
народным песням. На программе она спела и сама, заодно 
успев приобнять и поцеловать ведущего Леонида Якубовича.

Девушка попросила его лично передать привет маме Нине 
Ивановне, что и сделал Леонид Аркадьевич. Затем жительница 
краевой столицы назвала загаданное слово – «перецеловать». 
Так она стала полуфиналистом этого выпуска, однако выйти 
в финал ей не удалось.

Шарфик для Галкина
Трехлетняя жительница Барнаула Рита Кожемякина 

побывала на программе «Лучше всех!» на Первом канале.
Крошечная рукодельница подарила Максиму Галкину два 

вязаных шарфика. Ведущий не мог поверить, что она сделала 
их сама. В студии девочке организовали импровизированную 
мастерскую, где она показала, как создает изделия: оказыва-
ется, плетет руками.

– А для кого этот шарфик? – поинтересовался ведущий.
– Для тебя, – ответила гостья программы.
Галкин на это сказал, что как раз мечтал о розовом.
Мама Татьяна добавила, что дочке требуется один день на 

изготовление такого шарфа. И что Ритуля мечтает продавать 
готовое, чтобы у нее были свои деньги.

Алёна ИВАНОВА

Кручу педали в сторону Бали
Барнаульцы Денис Храпуцкий 
и Роман Стрельников решили 
проехать на велосипедах семь 
стран мира и добраться до 
острова Бали. Они уже неда-
леко от цели.

Как друзья решились на авантюру, 
сколько денег было в кармане перед 
отъездом, кто из обитателей джунглей 
жевал палатку двух барнаульцев и 
что надо обязательно съесть русскому 
в Малайзии? Все подробности нам 
рассказал Денис.К     

У меня была мечта – путешество-
вать на велосипеде. Хотел посмотреть 
культуры разных стран изнутри, по-
знакомиться с бытом, религией, уви-
деть не только курорты, но и глубинку.

Летом 2018 года я катался на велоси-
педе по Республике Алтай и мне понра-
вилось. Ближе к декабрю запланировал 
грандиозную поездку по Юго-Восточ-
ной Азии. Предложил другу Роману.«Н    !»

В январе 2019 года начали подготов-
ку. Рассчитали, что путь протянется 
на 12 тысяч километров, и поняли, 
что он займет 5–7 месяцев. Объявили 
о планах близким. Их первая реак-
ция: «Куда собрались? Никуда ты не 
поедешь!» Но это нормально. Со вре-
менем, в мае-июне, все увидели, что 
мы не отступаем. Тогда нас начали 
поддерживать, помогать.

17 сентября мы отправились на 
машине из Барнаула в Ташанту, а на 
следующий день уже крутили педали 
на юг. Сейчас за плечами Монголия, Ки-
тай, Вьетнам, Лаос, Таиланд, Малайзия.П    

К моменту отъезда на двоих было
35 тысяч рублей. Понимали, что хватит 
максимум до Пекина. Когда деньги ста-

ли заканчиваться, нам помогли близкие 
и подписчики – мы ведем странички 
в социальных сетях. А еще придумали 
мини-проект. Закупаем открытки с 
достопримечательностями, к примеру 
с башнями Петронас в Куала-Лумпуре, 
и продаем через Интернет. Отправляем 
их покупателям по почте с марками.

На данный момент потратили вдвоем 
110 тысяч рублей – каждый по 55 тысяч 
рублей за пять месяцев. Это очень мало. 
Больше всего уходит на отели. Мы в них 
останавливаемся раз в неделю, чтобы 
помыться, привести себя в порядок. 
Много денег отдали за музеи и парки.

П  
Ночуем в основном в палатке.

В Монголии, Китае, Вьетнаме ставили 
ее прямо на землю. Но в джунглях Ла-
оса муравьи съели дно. Оно теперь в 
дырочках. Там еще было много змей, 
и на наше временное жилище забира-
лись скорпионы. С подобными про-
блемами столкнулись в Таиланде, 
Малайзии и Индонезии, где огромное 
количество всякой ползающей, летаю-

щей и скачущей живности. Теперь 
стараемся делать привал на бетонных 
покрытиях или в беседке.

Часто останавливаемся в забро-
шенных домах. В Таиланде нередко 
ночевали в буддийских храмах, куда 
нас пускали местные монахи.П     

В Монголии вкусные буузы (аналог 
мантов, но с бульоном внутри. – Ред.). 
Похожее блюдо есть в Китае, называет-
ся «баоцзы». Во Вьетнаме запомнился 
суп фо. Его готовят с лапшой из рисо-

вой муки, лаймом и пряностями, при 
сервировке добавляют мясо или рыбу.

В Таиланде кушали том-ям – кис-
ло-острый суп с креветками, в Ма-
лайзии понравился насилемак: рис, 
жареное яйцо, огурцы и помидоры. 
Во всех странах каждый день едим 
рис – самое популярное блюдо.

Был случай в китайском кафе. 
Местные не говорят на английском. 
Спрашиваем, сколько стоит блюдо, они 
показывают четыре пальца. Значит,

4 юаня, думаем мы. Приносят огром-
ную тарелку мяса и лапшу. После тра-
пезы подаем деньги, а нам говорят, что 
надо 40. То есть четыре пальца могут 
означать и 40, и 400, и 4.П     « »

Везде нам сигналят, улыбаются, 
с нами здороваются и делают фото, 
как с обезьянками. Даже устали всем 
руками махать. Но что поделаешь? 
Для них это необычно, когда через  
глухую деревню проезжает путеше-
ственник. Люди более открыты для 
тех, кто на велосипеде. Понимают, 
что человек устал, помогают – дают 
воду, сок. В Индонезии нам подарили 
чай в баночке.

Если бы жители Алтайского края 
увидели африканца на велосипеде, они 
бы вели себя так же: «Хэллоу, хэллоу, 
давай ко мне: водочка, банька, все дела!» 
Своим так не улыбаются: все думают о 
делах, сердитые в маршрутках ездят. 
Но когда житель любой страны видит 
туриста, он меняется к лучшему.

Закрытыми были только китайцы. 
На все вопросы ответ один: «Нет!» Ты 
можешь молча поставить палатку у 
него в огороде, он даже не подойдет. 
Если поинтересуешься лично, можно 
ли это сделать, тебе откажут. С ними 
надо подружиться, и они оттают.

Алёна ИВАНОВА

Плюсы и минусы
велопутешествия

Главная сложность на вело-
сипеде – груз. Пришлось брать 
шапки, шарфы, куртки, горно-
лыжный костюм. Надевали их в 
Монголии, где по ночам низкие 
температуры (путешествие на-
чалось осенью. – Прим. «АП»).
А сейчас каждый день +30, а всё 
перечисленное мы тащим с собой.

Преимущество велосипеда – 
универсальность и компактность. 
На нем можно пробраться где 
угодно. А в Китай на своей маши-
не заехать нельзя – не пускают. 
Другой плюс – общение с людьми 
и знакомство с глубинкой. Авто-
любителям так руками не машут, 
они проехали мимо – и конец.

Обращение к тем, 
кто хочет, но боится

Что бы вы сказали человеку, ко-
торый тоже мечтает о таком путе-
шествии, но не может решиться? 
На этот вопрос нам ответил Роман:

– Я бы сказал, что надо было 
сделать это вчера. Такая мысль 
абы кому в голову не придет.
А если пришла, значит, человек 
этого достоин. Конечно, надо быть 
готовым к физической усталости. 
Но положительные эмоции обеспе-
чены. За всю поездку у меня было 
лишь три дня плохого настроения –
не выспался, когда ночевали у 
дороги.

Наше путешествие – всего шесть 
месяцев из жизни. И мы уже столь-
ко видели. А у кого-то за полгода 
ничего не меняется: дом – работа –
семья. Сейчас сижу пью кофе с 
булочкой на берегу потрясающе-
го озера в Индонезии за 50 км до 
экватора. И что же в этом плохо-
го? Хотя бы раз в жизни каждому 
стоит так рискнуть.

Пара слов о каждой стране
Монголия – горные пустыни, просторы и го-

степриимство. Подъезжаешь к юрте попросить воды, 
а тебя тут же приглашают на обед или ужин, предла-
гают ночевку.
Китай – рай для велосипедистов. Инфраструкту-

ра в этом отношении развита идеально. Незабываемое 
впечатление оставляют «горы Аватара» в местном нац-
парке. Их образ использовали в знаменитом фильме 
Джеймса Кэмерона.
Вьетнам – это красивые холмы, живописное по-

бережье и отзывчивые люди, которые всегда улыбались, 
кричали: «Hello! Hello!»

Лаос – джунгли со змеями и скорпионами, слож-
ные перевалы и снова – очень открытые жители.
Таиланд – курортная страна с прекрасными остро-

вами. Мы там отдыхали в Паттайе, Бангкоке и на Пхукете.
Малайзия – башни-близнецы Петронас в Куа-

ла-Лумпуре высотой более 400 метров. Веселые люди, 
которые все время останавливают туристов, чтобы сде-
лать совместное фото.
Индонезия – узкие дороги, по которым тяже-

ло ехать, но хорошая природа, вулканы. Мы сейчас 
в джунглях на берегу водохранилища (были там на 
момент интервью. – Прим. «АП»).

Высота башен-близнецов в Куала-Лумпуре – 451,9 м.
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Скоро косуля придет в себя после операции. На лечение в Стан-Бехтемир.


